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此前遭全网下架的《迪迦
奥特曼》，9月27日又在多个
平台重新上架了。这部2004
年从日本引进的动画作品近
来因为下架风波成为舆论关
注热点。据网友反映，各个平
台恢复上架《迪迦奥特曼》，与
之前的集数不同，多处含暴力
的镜头也被删减。（9月28日
《界面新闻》）

“奥特曼”全网下架后，又

悄然恢复上架，原因至今不明，

引起社会各界的诸多猜测。从

重新上架后暴力镜头遭删减处

理看，可能是部分内容儿童不

宜，在监管部门的指引要求下，

播放平台进行了相应的集数调

整、镜头删减。这显然是权宜

之计，针对“奥特曼”内容的临

时措施，并非常态化管理模式，

从保护未成年人权益的立场

看，还是应该尽快出台动画片

分级制，使得监管走上正轨。

近些年来，我国动画片产

业获得政策和资本的双重支

持，呈现出欣欣向荣的发展态

势。从业者也对市场前景充

满信心，创作出了一批优秀作

品，国产动画片走出了低谷，

进口动画片也日益增多，题材

类型、内容均多元化。目前在

我国，动画片的主要受众群体

是未成年人，可是，一些动画

片的尺度略大，并非适合所有

年龄段的未成年人，还有一些

动画片实际上针对成年群体，

因此需采取分级制度，让家长

根据孩子的年龄，选择适宜观

看的动画片。监管部门需要

站在全局的角度，加快影视分

级制的研究和制定。同时，考

虑到影视作品的复杂性，不妨

先缩小范围，试点推出动画片

分级制，先对动画片内容进行

分类管理，给未成年人建立一

套观看标准，亦让从业者有标

准可循。在此基础上，不断总

结经验，再扩大覆盖范围，适

时推出影视分级制，将所有作

品都纳入规范管理。

刘天放

未成年人做出了
伤害民族感情的事，
一定程度上暴露了我
们在爱国主义教育方
面的缺失。看来，培
养正确的历史观和价
值观，避免青少年因
“无知”而做错事，尚
需付出更大努力。

据浙江省丽水市公安局莲

都区分局 10 月 6 日通报称，10

月6日，该局接群众举报，有两

名男子骑车时头戴黑色面罩和

日本军帽的视频在网络上传

播。经查，该两名男子系初中

在校学生，出于好奇，网购了上

述道具并戴在头上骑车回家。

经批评教育，涉事人员均已深

刻认识到自身错误，主动写下

检讨书。警方也已责令其家长

加强对未成年人的教育。

近年来，总有个别人置民

族感情、国耻家仇而不顾，出于

好奇或猎奇，穿日本军服，挥舞

日本军刀拍照等“闹剧”时有发

生，甚至在一些著名的抗日景

点，数年前还有出租日本军服、

军刀、武士服等牟利的。但这

些行为，都已违背了道德良知

甚至触碰了法律底线。拿民族

感情戏耍，往国人伤口撒盐的

卑劣行为，本质上就有违宪法

精神。《中华人民共和国宪法》

规定，公民有维护祖国荣誉和

利益的义务，不得有危害祖国

的安全、荣誉和利益的行为。

作为公民，每个人都必须遵守

法律，时刻牢记什么是善恶，什么

能做而什么绝不可以做，绝不

能拿民族感情和伤痕开玩笑。

值得注意的是，在这群无

知的“精日”队伍中，竟也偶有

未成年人的身影。丽水这两名

未成年人是在校初中生，可他

俩骑车时“头戴黑色面罩和日

本军帽”就很值得反思。未成

年人做出了伤害民族感情的

事，一定程度上暴露了我们在

爱国主义教育方面的缺失。看

来，培养正确的历史观和价值

观，避免青少年因“无知”而做

错事，尚需付出更大努力。

客观地讲，在中小学开展

爱国主义教育过程中，肯定会

涉及日本军国主义给中国和亚

洲诸多国家和地区造成的巨大

灾难。然而，这些教育是否流

于形式？是否在实施过程中仅

是敷衍了事？需要做出深刻反

思。牢记国耻，是一个国家和

民族自立自强的重要基础。而

牢记国耻并非是仇恨教育，而

是更好地面向未来。

也许，丽水两名中学生的

行为属于“无心”之举，却恰恰

暴露出我们的爱国主义教育出

现了一定问题。可见，对未成年

人无知“精日”当引起警觉，对

此的教育和引导必须加强。尤

其是网络环境下，更要提防有

人将无知当个性，使历史观迷

失。对此，有必要采取有效措

施，切实加强思想教育，让孩子

们的历史观重回正确轨道。

是时候推出动画片分级制了

未成年人无知“精日”,
提示当加强爱国主义教育 河南漯河 张玉胜

“我从小学习成绩就名
列前茅，现在如愿进入了心
仪的大学，信念却突然崩塌
了。”某名校学生小刘告诉记
者，看到身边的同学都很优
秀，他们除了擅长学习还有
许多爱好和特长，自己对学
习的意义感到迷茫，慢慢失
去了学习的动力。近期，社
交媒体上“985 废物引进计
划”小组话题屡受热议。在
高考、考研中脱颖而出的某
些优秀学子，为何陷入焦虑？
（9月29日的《半月谈》）

名校生不仅自嘲为“废

物”，甚至还煞有介事地发起

“985废物引进计划”小组。据

称该小组已拥有近12万组员，

组内分享自己的“失败”故

事。这些“失败故事”表明，其

焦虑情绪主要源自学业和就

业。他们中的许多人进入大

学后对个人发展前景缺乏明

确规划，学习时片面追求成

绩，稍有差距便心生焦虑；毕

业后就业多集中涌向互联网

大厂、国家公务员等职业，“赛

道”单一，竞争压力不断加大，

极易产生焦虑和挫败感。

心病还需心药医。医治

“废物”论的心病，关键要矫正

其价值认知的偏差与扭曲。

面对青少年可能经历的各种

疑惑和彷徨，习总书记曾语重

心长地开出解药：“要树立正

确的世界观、人生观、价值观，

掌握了这把总钥匙，再来看看

社会万象、人生历程，一切是

非、正误、主次，一切真假、善

恶、美丑，自然就洞若观火、清

澈明了，自然就能作出正确判

断、作出正确选择”。高校也

要通过思政课、心理咨询、就

业指导等多种形式，帮助学生

塑造正确价值观。社会也应

做出正确价值引领，努力营造

出摒弃标准单一、崇尚多元评

价的学业、就业宽松环境。

用什么来消解名校生的“废物”焦虑来
论
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“小微学校”可否成为教改试验田
何勇海

教育部早就要求
消除“超级学校”“超大
班额”现象，而实行小
校小班的人性化教育，
成为老百姓的新期
待。因此，像航海路小
学这样的“小微学校”
理应保留，“小微”正是
它的特色，而非弊端。

据媒体报道，郑州航海路小

学不知是因“水土不服”，还是因

教育模式“脱俗”，一直维系着一

个年级1个班、一个学校6个年

级百十人的教学规模。这所学

校的人数可能还不及旁边淮河

东路小学或人和路小学一个年

级的生源规模，如此“小微小

学”，是否有必要重组（扩大招生

范围）或取消（片区划入其他就

近小学）呢？当然也可以改为

“航海路公立试验幼儿园”。

郑州有关方面回复称，航海

路小学始建于 1963 年，前身为

某研究所子弟小学，属于企业办

学，只招收研究所子弟，基本不

对外招生，规模较小，只有一个

年级一个班的建制，这是历史原

因造就；因为校舍条件限制，仅

有6间教室，因此只能招收6个

班，不具备扩班条件。官方这样

回复，并非说该小学仍是企业子

弟小学，据航海路小学的官网介

绍，它是在2008年回归地方的；

官方的回复只是要表明，基于历

史原因和校舍条件限制，该小学

只能以“小微”面目存在着。

那么，这所城市里的小规模

学校是否有必要撤并呢？我国《城

市普通中小学校校舍建设标准》

提出：“城市普通中小学校网点布

局，既要考虑方便学生就近入学，

又要考虑使学校形成适当的规

模，实行‘最佳规模’办学，更好地

发挥投资效益和社会效益。应

避免规模过小，造成人力、财力、

物力的浪费。”有人依照这个标

准，认为航海路小学应该撤并。

实际上，上述标准中提到的

“适当的规模”“规模过小”等，并

没有明确的界定标准，一个年级

1 个班、一个学校 6 个年级百十

人的学校，相对于规模大的学校

来说，的确是规模较小，但是又

不能与偏远农村的“袖珍小学”

相提并论。规模较小的学校虽

有发展方面的制约，但更便于管

理，未必就会造成人力、财力、物

力的浪费。

这些年，随着城镇化进程的

加快，流动人口带动的生源大量

涌入城市，许多城市学校成为

“超级学校”，许多班级成为“超

大班额”，学校规模过大，校园人

满为患，导致师生关系疏远，教

育品质下降，安全隐患上升，极

少开展校园活动，影响师生身心

健康。为此，教育部早就要求消

除“超级学校”“超大班额”现象，

而实行小校小班的人性化教育，

成为老百姓的新期待。因此，像

航海路小学这样的“小微”学校

理应保留，“小微”正是它的特

色，而非弊端。

城市“小微学校”完全可以

打造成“小而优”的教改试验田。

因为学生少，可以进行个性化教

学；还可以尝试个性化学习；老师

布置作业也可根据每个孩子的

学情制定个性化方案；以班主任

负责制的班级管理方式，还可转

变为“学生成长导师”等模式。

据报道，航海路小学校虽小，但

办学规范，致力于做精致特色小

学，在课程改革方面做出了许多

有益尝试，取得了显著成效。

据报道，美国有三分之一的

学校是小规模学校，德国、英国、

芬兰等国家的小学，学生定额是

150 人左右。在我国教育现代

化的路途上，小班小校也可以是

一道特别的风景线。


